



CENTRALE
CANINE



TROPHÉES
des chiens héros
de la Centrale Canine

LE RÔLE ESSENTIEL DES CHIENS À L'HONNEUR LORS DES TROPHÉES DES CHIENS HÉROS 2023 DE LA CENTRALE CANINE : 21 CHIENS D'EXCEPTION RÉCOMPENSÉS

Les chiens occupent une place privilégiée au sein des foyers et dans le cœur des Français. En plus d'être omniprésents dans les foyers (33 % des Français possèdent un chien), la place qu'ils y occupent ne cesse également d'évoluer. 85 % le considère comme un membre de la famille à part entière et 87 % des Français lui attribuent le titre de « meilleur ami de l'Homme ».

Et parmi les 7,5 millions de chiens que compte le territoire, certains grâce à des compétences exceptionnelles sont de véritables héros, qui apportent une aide et un soutien des plus précieux à l'humain dans de nombreux domaines : secours, santé, sécurité, détection, assistance, lutte anti-terrorisme, etc.

C'est le cas de 21 chiens que vient de récompenser la Centrale Canine à l'occasion de la grande cérémonie officielle de remise de ses Trophées des chiens héros qui s'est déroulée dans les prestigieux salons de l'hôtel de ville de Paris.

Un évènement organisé sous le haut patronage d'Anne Hidalgo, maire de Paris, et en présence de Christophe Najdovski, adjoint à la maire de Paris et de Marc Fesneau, ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire.

Ces chiens d'exception, ainsi qu'une association ont été sélectionnés par un jury d'experts du monde cynophile parmi les 135 dossiers reçus de toute la France pour la 4^e édition de cet évènement national : un record !

« Organisés tous les deux ans, l'objectif de nos Trophées des chiens héros est de mettre en lumière ces animaux d'exception et de les honorer publiquement pour le travail qu'ils accomplissent au quotidien. Cet évènement national constitue également l'occasion de rendre hommage aux professionnels et aux bénévoles qui consacrent leur énergie à préparer et à former ces chiens pour des attentes toujours plus pointues. Le grand public aura d'ailleurs l'opportunité de découvrir toutes les compétences extraordinaires des chiens et leur rôle essentiel à nos côtés, mais aussi de s'initier aux nombreuses activités que l'on peut faire avec son chien, à l'occasion de la 1^{re} édition de la Semaine nationale du chien, organisée par la Centrale Canine du 1^{er} au 8 octobre 2023 partout en France. », précise Alexandre Balzer, président de la Centrale Canine.



Des distinctions encore trop rares pour ces chiens d'exception

Lancés pour la première fois en 2017, cet évènement national, organisé tous les deux ans, est toujours très attendu par les professionnels, bénévoles et les amoureux des chiens ! Et pour cause, rares sont les distinctions pour ces chiens d'exception, pourtant les candidats ne manquent pas ! Plus d'une centaine de dossiers de binômes chien-maître de toute la France sont en effet reçus à chaque édition, relatant des exploits tous plus exceptionnels les uns que les autres dans des domaines très variés.

Déjà en cours de préparation, l'appel à candidatures pour la prochaine édition sera lancé courant 2024.

21 duos chien-maître d'exception et 1 « partenaire des chiens héros » distingués

21 chiens aux profils très différents, mais ayant tous l'étoffe de héros, ont été honorés pour leur travail mené pour les douanes françaises, l'armée de Terre, l'armée de l'Air et de l'Espace, les services départementaux d'incendie et de secours, ou encore au sein d'un établissement hospitalier, d'une entreprise privée ou chez des particuliers.

Du berger belge malinois au chihuahua, en passant par le berger allemand, le retriever du Labrador, le berger australien ou encore le boxer, tous se sont retrouvés sur le tapis rouge de l'Hôtel de Ville pour recevoir leur distinction.

Du 1^{er} au 8 octobre :

1^{re} édition de la Semaine nationale du chien partout en France

Le chien sera à l'honneur dans toute la France du 1^{er} au 8 octobre ! La Centrale Canine lance en effet la Semaine nationale du chien en organisant des événements dans plusieurs villes de France afin de mettre en avant le rôle bénéfique du chien dans la société et de faire de la pédagogie auprès des futurs adoptants : éducation, santé, conseils, découvertes d'activités variées, démonstrations... L'occasion de réunir tous les amoureux des chiens, pour des moments de convivialité et de partage ! Élus locaux, clubs d'éducation et d'utilisation et associations canines territoriales auront à cœur de partager leur passion du chien avec les visiteurs à travers de nombreux événements.

À cette occasion, la Centrale Canine invite également les entreprises et institutions françaises à s'initier au « Pets at work » en permettant à leurs collaborateurs de venir accompagnés de leur chien.



Les lauréats et membres du Jury des Trophées des Chiens héros 2023 de la Centrale Canine

SOMMAIRE

EN UN CLIN D'ŒIL : LE PALMARÈS DES TROPHÉES DES CHIENS HÉROS 2023

Les lauréats des Trophées des chiens héros 2023 illustrent l'incroyable capacité des chiens en matière de recherche de personnes disparues, de détection de matières illicites, d'explosifs et d'armement, de soutien opérationnel à la lutte anti-terroriste, de sécurité, de détection de fuites d'eau, de médiateur ou encore de rôle thérapeutique auprès de personnes fragiles, malades, d'adolescents, d'enfants, etc.

21 duos chien-maître et un organisme récompensés :

- **LOOBA** dans la catégorie du **Chien de sauvetage civil** p.5
- **IRISH** dans la catégorie du **Chien de recherche de matières illicites** p.6
- **ONYX et FAIRPLAY** dans la catégorie **Chien de recherche d'explosifs et d'armements** p.7 et 8
- **PUKET** dans la catégorie du **Chien d'intervention** p.9
- **OGGY** dans la catégorie du **Chien détecteur de maladies** p.10
- **RIO** dans la catégorie du **Chien d'assistance** p.11
- **MASSAÏ** dans la catégorie du **Chien visiteur et médiateur** p.12
- **PSIG** dans la catégorie du **Chien de la sécurité privée** p.13
- **LAÏKA** dans la catégorie du **Chien de famille** p.14
- **NINA et NANKY** dans la catégorie **Chien et environnement** p.15
- **TIFY** dans la catégorie **Mémoire** p.16
- **UN TOIT POUR ERROS** dans la catégorie **Partenaire des chiens héros** p.17
- Un « Prix spécial du Jury » a également été remis à **OLYMP, MALO, JILL, LOKI, LESKO, LEYKO, NÉRONE** et **LOBO** pour leur déploiement en Turquie suite au tremblement de terre. p.18

Un jury d'exception pour des chiens héroïques

Suite à l'appel national à candidatures lancé en novembre dernier auprès des organismes cynophiles et dans les médias, 135 dossiers ont été reçus : un record !

Les chiens pouvaient être présentés aux Trophées pour le caractère exceptionnel de l'ensemble de leur carrière ou pour un exploit en particulier.

Un prestigieux jury composé de personnalités de tous horizons, engagées d'une manière ou d'une autre dans la sphère cynophile, a eu pour mission de désigner les lauréats de cette 4^e édition des Trophées des chiens héros, en se basant sur le comportement du chien lors de l'activité ou de la mission (sang-froid, intelligence, prise d'initiative), la prise de risque ou le degré d'éducation, la relation maître-chien, le respect de la personne secourue/assistée, etc.

Les jurés des Trophées des Chiens Héros 2023 de la Centrale Canine :

- **Jean-Luc ANGOT**, vétérinaire - chef du corps des inspecteurs de santé publique vétérinaire au ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire - président de la section "prospective, société, internationale" du Conseil général de l'alimentation, de l'agriculture et des espaces ruraux (CGAAER)
- **Alexandre BALZER**, président de la Centrale Canine
- **Laetitia BARLERIN**, docteur vétérinaire, autrice et journaliste (France 5, TF1, France 4, chaîne Animaux...)
- **Arnaud BAZIN**, sénateur du Val-d'Oise, vice-président du groupe d'étude « Élevage », président de la section « Animal et Société »
- **Christophe BLANCHARD**, professeur à l'université Sorbonne Paris Nord (USPN), coordinateur scientifique de l'ANR « La médiation canine au sein des administrations de l'État »
- **Hélène GATEAU**, vétérinaire et journaliste – présentatrice chez France Télévisions et chroniqueuse RTL
- **Jacques GUÉRIN**, docteur vétérinaire - président du Conseil national de l'Ordre des vétérinaires
- **Olivier KIM**, général de corps d'armée, directeur des opérations et de l'emploi de la gendarmerie
- **Claire LE BIGOT**, sous-directrice à la santé et au bien-être animal au ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire
- **Sandrine LE FEUR**, députée du Finistère, éleveuse
- **Roger MADEC**, conseiller de Paris, ancien sénateur et maire du 19^e arrondissement de Paris, éleveur
- **Béatrice MAJEWSKI**, journaliste – chef de service chez Télé Star – Télé Poche
- **Jean-Bernard MOINGS**, président de la Commission d'utilisation des chiens de berger et de garde de la Centrale Canine
- **Christophe NAJDOVSKI**, adjoint à la maire de Paris en charge de la végétalisation de l'espace public, des espaces verts, de la biodiversité et de la condition animale
- **Jean-Claude NARCY**, journaliste - TF1
- **Colonel Édouard REYNAUD**, de l'état-major des armées, ancien chef de corps du 132^e régiment d'infanterie cynotechnique
- **Fabrice RIBOURG**, directeur général de Royal Canin France
- **André VARLET**, directeur de la Centrale Canine



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien de sauvetage civil



Ce Trophée a été remis à :

- **LOOBA**
- **Race : berger belge malinois, mâle**
- **Âge : 7 ½ ans**
- **Conductrice : adjudante Mélanie, du détachement des équipes cynophiles de la Haute-Garonne de la gendarmerie basé à Toulouse (31).**

Son histoire : L'adjudante Mélanie et Looba sont en binôme depuis 2018 au sein de la Gendarmerie nationale. Mélanie est l'une des rares femmes maître-chien de la gendarmerie à œuvrer dans la spécialité de recherche de personnes, c'était d'ailleurs la 1^{re} de la région Midi-Pyrénées lors de son arrivée en 2018. Quant à Looba, malgré un début de vie difficile, se retrouvant abandonné en pleine campagne, il a pu trouver refuge auprès de la gendarmerie et se reconstruire grâce au lien particulier créé avec sa binôme Mélanie.

En 4 ans d'activité, Looba et Mélanie ont permis de retrouver 40 personnes.

Au cours de cette carrière remarquable, plusieurs interventions ont marqué le duo :

- Le 15 janvier 2022, Looba est engagé sur la recherche d'un homme de 72 ans, présentant des troubles cognitifs et disparu depuis la veille. Après plus de 2 km de piste, le chien permet la découverte de l'homme en état d'hypothermie, pris au piège entre des troncs d'arbre et un muret. Sans l'action de Looba, la découverte de cet homme entravé aurait été quasiment impossible, se trouvant dans un secteur isolé, éloigné de tout chemin
- Le 29 janvier 2022, Looba est mis en œuvre dans le cadre de la disparation inquiétante d'une femme de 66 ans aux intentions suicidaires. Son départ à vélo complique les recherches. La 1^{re} équipe cynotechnique engagée la veille n'ayant pas retrouvé sa trace, au vu de l'urgence en raison des températures hivernales, 4 chiens de quête des sapeurs-pompiers et Looba sont engagés. Au 2^e jour de recherche, Looba permet de retrouver la femme dans un endroit reculé à l'intérieur d'un bois, totalement hors de la vue de tous, en situation grave d'hypothermie et ayant pris des médicaments. Looba lui a sauvé la vie.
- En plus de ces sauvetages, Looba est également régulièrement mis sur la piste de malfaiteurs. En janvier 2023 par exemple, Looba a permis d'arrêter un individu dangereux, mais également de lui sauver la vie. Lors d'un go-fast, l'individu prend la fuite et se réfugie dans une entreprise de camions, à proximité d'une autoroute. Malgré les conditions difficiles le long de l'autoroute, Looba réussit à localiser l'individu, caché dans un camion. En plus d'avoir permis son arrestation, le chien lui a également sauvé la vie, car il était en état d'hypothermie après avoir traversé un cours d'eau froide durant sa fuite.



Le binôme lauréat avec le membre du Jury qui leur a remis le Prix : Olivier Kim, général de corps d'armée, directeur des opérations et de l'emploi de la gendarmerie.



Le chef de l'unité cynophile décrit Looba comme un chien disposant de qualités au dessus de la moyenne des malinois de la gendarmerie, son flair lui ayant déjà permis certains pistages positifs jusqu'à 3 jours après des disparitions. Selon leur responsable, le binôme extrêmement fusionnel incarne parfaitement la devise de leur technicité « toi et moi pour eux ».

Pour ses excellents résultats, le duo adepte également de cani-cross, a été félicité pour son travail par le maire de Toulouse

L'avis du jury : Le jury a souhaité mettre à l'honneur LOOBA pour l'ensemble de sa carrière et ses impressionnants exploits réalisés lors de ses opérations. Chien abandonné, LOOBA grâce à la relation très forte rapidement liée avec son binôme, a su faire preuve de résilience, de courage et ainsi démontrer ses nombreuses compétences.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS :

Catégorie chien de recherche de matières illicites



Ce Trophée a été remis à :

- **IRISH**
- **Race : labrador, mâle**
- **Âge : 10 ans**
- **Conducteur : Fabrice Latapie, maître de chien anti stupéfiants / Cash Dog affecté à la brigade des douanes d'Hendaye (64)**

Son histoire : Irish est un chien des douanes formé à la recherche des produits stupéfiants et des billets de banque. En binôme avec Fabrice Latapie depuis avril 2013, le binôme intervient pour la brigade des douanes d'Hendaye (64). En 10 ans de carrière, ce chien au flair hors pair a permis à la douane de réaliser des saisies d'ampleur, qu'il s'agisse de produits stupéfiants pour lesquels son palmarès affiche 6,7 tonnes toutes drogues confondues ou de billets de banque, à hauteur de 2 320 000 €. Des saisies réalisées grâce aux découvertes d'Irish qui ont contribué au démantèlement de filières criminelles et de blanchiment.

Parmi ses interventions les plus remarquables :

Mars 2017 : Lors de sa promenade de détente dans le parking des saisies des douanes, Irish passe sous un véhicule et marque. Face à son insistance, le pare-chocs est démonté : près de 700 000 € sont découverts dans un caisson, une somme qui vient s'ajouter aux 300 000 € découverts par les douaniers quelques jours plus tôt. Sans la prise d'initiative du chien, la voiture aurait été rendue en l'état à ses propriétaires...

Novembre 2021 : un camion chargé d'une machine de 22 tonnes est arrêté pour être contrôlé. Dès le début du contrôle, Irish ne monte pas dans la remorque, mais passe en dessous pour marquer le plancher. N'ayant aucun accès au plancher, mais toute confiance au flair du chien, la douane obtient l'autorisation de déplacer le camion dans une entreprise de BTP pour inspecter l'engin de 22 tonnes. Une fois l'engin déplacé grâce à un tractopelle, les douaniers découvrent une plaque métallique sur le plancher. Celle-ci est démontée avec un porte-palettes : plus de 500 kg de cannabis sont découverts sous cette plaque.

Février 2022 : un camion frigo chargé de nombreux arbres (orangers, citronniers, oliviers...) est arrêté. Irish se faufile entre les énormes pots et marque au fond de la remorque frigo. La cargaison est entièrement déchargée pour accéder à cet espace. La douane découvre alors 237 kgs de cannabis, dissimulés dans de gros pots en plastique noir filmés.



Suite à une blessure à la colonne vertébrale, Irish aurait dû être réformé en 2019, mais grâce à sa persévérance et à une trentaine de séances de rééducation (hydrothérapie et massage), ainsi qu'au soutien sans faille de son maître, il a pu reprendre du service. Il finira sa carrière en octobre 2023, après 10 ans de service aux côtés de son binôme de toujours.

L'avis du jury : *Le jury a souhaité mettre à l'honneur IRISH pour récompenser sa très belle carrière au sein des douanes ainsi que son impressionnant palmarès, mais aussi pour son incroyable remise sur pied après sa blessure. La force d'Irish ainsi que le soutien sans faille de Fabrice dans cette épreuve sont à mettre à l'honneur.*



Le binôme lauréat avec le membre du Jury qui leur a remis le Prix : Jacques GUÉRIN, docteur vétérinaire - président du Conseil national de l'Ordre des vétérinaires.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS :

Catégorie chien de recherche d'explosifs et d'armements

Ce Trophée a été remis à :

- ONYX
- Race : berger belge malinois, mâle
- Âge : 5 ans
- Conducteur : caporal Aldo, commando parachutiste de l'air n°10 (CPA 10), unité des forces spéciales de l'armée de l'Air et de l'Espace

Son histoire : Onyx et Aldo sont en binôme depuis 4 ans. Onyx a intégré l'armée de l'Air et de l'Espace dès ses 10 mois. En effet, il a vu le jour sous des conditions particulières. Sa maman a été incorporée au sein du commando parachutiste de l'air n°20, alors qu'elle avait déjà dans son ventre plusieurs chiots en gestation. Une cellule a été spécialement créée pour le bien-être des chiots et les prémices du dressage, afin de détecter les qualités intrinsèques des différents chiots.



Lieutenant-colonel Lionel, commandant du CPA 10, unité des forces spéciales de l'Armée de l'Air et de l'Espace qui représentait le binôme Lauréat, avec Jean-Claude Narcy, journaliste TF1 et membre du Jury qui lui a remis le Prix.

Onyx a rapidement démontré des qualités courageuses et une combativité hors normes. Ce qui lui a permis d'intégrer la cellule cynotechnique du commando parachutiste de l'air n°10 en tant que chien d'assaut. Il est engagé sur un théâtre d'opération extérieur à seulement 18 mois !

Mais c'est sur son autre spécialité de détection d'explosifs qu'il s'est particulièrement distingué :

En 2021, grâce à son courage, son sang-froid et sa détermination, il est engagé sur l'opération Apagan, en Afghanistan. Il est le seul chien de l'armée française à être mobilisé sur cette opération. Il est alors employé à de nombreuses reprises dans le domaine de l'appui à la recherche et à la détection des explosifs. Il a œuvré dans des conditions particulièrement difficiles : climat sécuritaire et sanitaire chaotique, parfois sous le feu ennemi, au milieu de foules denses et terrifiées, bruit des avions, chaleur, altitude...

Onyx s'est particulièrement distingué :

- Au mois d'août 2021, il contrôle plusieurs centaines de personnes issues de l'ambassade de France qui viennent d'être évacuées afin de leur permettre l'accès à l'aéroport de Kaboul.
- Lors d'un convoi de plusieurs bus qui transportaient des ressortissants français et étrangers, il a contrôlé plusieurs centaines de personnes ainsi que leurs bagages afin de leur permettre l'accès à l'aéroport de Kaboul.



Il a également permis d'extraire une famille d'une quinzaine de personnes au milieu d'une foule non maîtrisée et malmenée par les violences des talibans.

L'avis du jury : Le jury a souhaité mettre à l'honneur le travail remarquable d'ONYX ainsi que son courage et sa détermination lors de cette opération menée à bien dans des conditions particulièrement difficiles. La précocité de ce chien ainsi que la maîtrise parfaite de sa double spécialité intervention / recherche d'explosifs et d'armement sont également à souligner.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS :

Catégorie chien de recherche d'explosifs et d'armements

Ce Trophée a été remis à :

- FAIRPLAY
- Race : berger belge malinois, mâle
- Âge : 12 ans
- Conducteur : Yann Orlowicz, formateur du CNFUC (Centre national de formation des unités cynophiles de la Police nationale, à Cannes-Écluse – 77)

Son histoire : Fairplay est un chien de recherche de produits explosifs. De 2012 à 2015, il est affecté à l'unité cynotechnique du RAID, où il effectue de nombreuses missions opérationnelles classifiées et sécurise les voyages officiels du président de la République française. Lors du décès de son conducteur, Fairplay est confié à Yann Orlowicz, formateur du CNFUC.

Ils sont en binôme depuis 2015.

Très vite, le binôme devient fusionnel. Fairplay est engagé sur les missions opérationnelles du CNFUC (Centre national de formation des unités cynophiles de la Police nationale) : sécurisation de voyages présidentiels et d'événements sportifs et internationaux, interventions lors d'alertes à la bombe, etc. Face à l'évolution de la menace terroriste, et sur sollicitation du secrétariat général de la Défense et de la Sécurité nationale (SGDSN), il participe à l'organisation d'un laboratoire d'ingénierie cynotechnique destiné au renouvellement des protocoles de mémorisation des matières explosives. À ce titre, les qualités de nez et la pugnacité de Fairplay ont permis à son conducteur de tester différentes méthodes de mémorisation et d'investigation afin de collaborer à l'élaboration d'un protocole national de formation des futurs chiens en recherche d'explosifs. En parallèle, il intègre également l'équipe de démonstrations du CNFUC et participe à la promotion de la cynotechnie au sein de la Police nationale (exercices de démonstration, diffusion de photographies officielles).



Le binôme lauréat avec Jean-Denis Devins, Président de la Commission Nationale Éducation et Activités Cynophiles de la Centrale Canine, qui leur a remis le Prix.



Ses qualités physiques lui ont permis d'obtenir un accord vétérinaire l'autorisant à poursuivre sa carrière un an au-delà des prescriptions administratives.

Après 8 ans de service, Fairplay savoure depuis quelques années une retraite bien méritée au domicile de son conducteur.

L'avis du jury : *Le jury a décidé de récompenser le travail de sécurisation et de recherche olfactive remarquable de FAIRPLAY : un travail de l'ombre qui mérite d'être mis à l'honneur Son long travail destiné au renouvellement des protocoles de mémorisation des matières explosives a permis à de nombreux chiens de se former en recherche d'explosifs.*



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien d'intervention



Ce Trophée a été remis à :

- **PUKET**
- **Race : berger hollandais, mâle**
- **Âge : 5 ans**
- **Conducteur : sergent-chef Julien, 132^e régiment d'infanterie cynotechnique à Suippes (armée de Terre) (51)**

Son histoire :

Puket est en binôme avec le sergent-chef Julien depuis 2019 au sein du 132^e RIC à Suippes (armée de Terre). Ensemble, ils ont participé de juillet à novembre 2021 à l'opération Barkhane au Mali (lutte contre les groupes armés salafistes djihadistes dans toute la région du Sahel), au sein d'un groupement commando.

Puket s'est particulièrement distingué le 24 septembre 2021 lors de la mission Artémis 05 :

Ce jour-là, après une dépose en hélicoptère sur une zone adverse, où la menace était imminente, il a dans un premier temps participé à la découverte d'un plot d'armement.

Poursuivant la reconnaissance de cette zone ennemie caractérisée par un bois aux abords du village, le détachement a été pris à parti.

L'individu armé était abrité dans une tranchée non accessible par des tirs directs des forces amies. La situation s'est alors dégradée avec la blessure d'un militaire français.

Afin de reprendre l'ascendant tout en administrant des soins au soldat blessé, le sergent-chef a envoyé son chien Puket sur l'ennemi. Grâce à son courage et à sa pugnacité, il a pu atteindre et intercepter héroïquement l'individu. Son intervention a permis au commando de neutraliser le terroriste et de reprendre le contrôle de la situation.

Les blessures du militaire ont malheureusement été fatales, mais la bravoure et la lucidité du sergent-chef combinées à la détermination et à la rapidité de Puket ont permis de reprendre l'ascendant et de sauver le reste du détachement.



Le binôme lauréat avec le membre du Jury qui leur a remis le Prix : Colonel Édouard REYNAUD, de l'état-major des armées, ancien chef de corps du 132^e régiment d'infanterie cynotechnique



L'avis du jury : *L'action de Puket a été déterminante dans cette mission. Le sang-froid du sergent-chef malgré la perte d'un coéquipier, couplé au très haut niveau de compétence de Puket, a permis de sauver le reste de leur détachement. Chien militaire complet, Puket dispose également de la double spécialité intervention / recherche de matières explosives et d'armement.*



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien détecteur de maladies

Ce Trophée a été remis à :

- **OGGY**
- Race : labrador retriever, mâle
- Âge : 4 ½ ans
- Bénéficiaire : Stéphanie Martins (Talence – 33)
- Association : HANDI'CHIENS

Son histoire : En France, 600 000 personnes souffrent d'épilepsie. Depuis 2018, l'association HANDI'CHIENS forme des chiens qui alertent, soutiennent et sécurisent leur bénéficiaire épileptique avant, pendant et après la crise. Cette formation spécifique est basée sur l'olfaction et la discrimination d'odeur. Les chiens sont remis à des personnes ayant des crises d'épilepsie récurrentes et pharmaco-résistantes.



Le binôme lauréat avec Marc FESNEAU, Ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire et les membres du Jury qui leur ont remis le prix : Claire LE BIGOT, Sous-directeur santé bien-être animal chez Ministère de l'Agriculture et de l'Alimentation et Jean-Luc ANGOT, Chef du corps des inspecteurs de santé publique vétérinaire au Ministère de l'Agriculture et de l'alimentation .

Ils interviennent à plusieurs niveaux :

- **Avant la crise :** le chien peut la détecter jusqu'à quelques minutes avant qu'elle n'arrive. En réponse à l'odeur spécifique dégagée par la personne lors de la crise, le chien va prévenir la personne via un coup de museau. Le bénéficiaire peut alors se mettre en sécurité, prendre des médicaments ou contacter un proche / un médecin.
- **Pendant la crise :** le chien va se coucher sur ou à côté de la personne dans le but de l'apaiser et de lui apporter un réconfort. Le chien peut également appuyer sur un bouton ou un buzzer qui alertera la famille de la crise en cours.
- **Après la crise :** le chien peut aller chercher le téléphone, les médicaments... Il peut également aider la personne à se relever, etc.

Stéphanie Martins, 29 ans, fait partie de ces bénéficiaires. Depuis maintenant 2 ans et demi, Ogygy a changé sa vie. Avant qu'Ogygy ne lui soit confié, la jeune femme qui fait plusieurs crises d'épilepsie par mois, avait peur de sortir de chez elle et n'avait plus aucune confiance en elle. Avec Ogygy à ses côtés, elle a repris goût à la vie, est sortie de son isolement et a accepté sa maladie,

Le jeune labrador peut détecter une crise entre 20 minutes à 9 h avant qu'elle ne survienne. Il prévient alors Stéphanie en lui donnant des coups de museau sur la cuisse et en aboyant, ce qui permet à sa maîtresse de se mettre en sécurité pour ne pas se blesser. Depuis qu'ils sont en binôme, il n'a jamais manqué d'avertir Stéphanie.

Un jour, Ogygy l'alerte, mais Stéphanie n'a pas le temps de rentrer chez elle. Elle s'est donc mise en sécurité dans le hall d'un cabinet médical le plus proche et la crise est immédiatement arrivée. Ogygy a aboyé jusqu'à ce qu'une personne vienne lui porter secours.

Grâce à Ogygy, Stéphanie a également pu reprendre le travail. La jeune femme est AESH (accompagnant d'élèves en situation de handicap) dans un lycée, où Ogygy peut l'accompagner. Elle dispose d'une salle aménagée pour se mettre en sécurité lorsque ses crises surviennent. Cette salle est équipée d'une sonnette qu'Ogygy sait actionner pour qu'une collègue puisse venir en aide à Stéphanie.



L'avis du jury : *Le jury a tenu à mettre à l'honneur cette spécialité récente et encore méconnue développée par l'association HANDI'CHIENS. L'arrivée d'OGGY, parfaitement formé à la détection des crises d'épilepsie, aux côtés de Stéphanie a permis à la jeune femme de sortir de son isolement et de reprendre le cours de sa vie, malgré la maladie. Le rôle bénéfique que joue Ogygy au quotidien avec son flair sans faille qui n'a jamais manqué une crise mérite d'être récompensé.*



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien d'assistance

Ce Trophée a été remis à :

- RIO
- Race : berger australien, mâle
- Âge : 2 ans
- Bénéficiaire : Axel Pineiro (Moselle-57)
- Association : Les chiens du silence (Hautes-Pyrénées-65)

Son histoire : Rio est un « chien écouteur », c'est-à-dire un chien d'assistance pour personnes sourdes ou malentendantes. Il accompagne depuis décembre 2022 Axel, un adolescent de 14 ans atteint du syndrome de Noonan avec une surdité profonde bilatérale. Les parents d'Axel ont fait la demande d'un chien d'assistance auprès de l'association Les chiens du silence, car Axel était un adolescent très seul, distrait, ayant beaucoup de mal à se canaliser et à se faire des amis.

Depuis l'arrivée de RIO dans la famille il y a environ 4 mois, tout a changé : Axel s'est apaisé, se responsabilise, gagne en autonomie un peu plus chaque jour et commence à créer du lien social avec ses camarades.

En effet, même si Axel ne peut encore avoir RIO à ses côtés dans l'institut spécialisé où il est scolarisé, car il n'est pas encore assez mature pour s'occuper de Rio toute une journée, grâce à son changement de comportement et via les photos de son chien qu'il a plaisir à montrer à ses camarades, Axel commence à sortir de son isolement.

Au quotidien, Rio dort dans la chambre d'Axel, ce qui rassure le jeune garçon. Il le réveille chaque matin ou indique à Axel que ses parents l'appellent, en le touchant puis en l'emmenant jusqu'à eux. Lors de ses sorties, grâce à l'accompagnement de son chien, Axel se déplace librement dans les allées, prend confiance en lui. En effet, Rio sécurise Axel, en lui indiquant les sons que ses oreilles ne perçoivent plus : par exemple en lui indiquant qu'une personne arrive rapidement sur le côté ou en le mettant en sécurité lorsqu'une voiture/vélo/skate arrive par derrière.

Pour canaliser ses émotions en fin de journée, Axel a pris l'habitude de raconter sa journée à RIO en langue des signes.



RIO connaît également de nombreuses commandes en langue des signes, ce qui permet à Axel de lui donner des instructions qui sont comprises et exécutées par Rio.

Rio a également permis d'apaiser les parents d'Axel, de leur permettre d'imaginer un monde où Axel pourra évoluer et grandir avec sérénité et où son handicap ne sera plus un obstacle pour lui.

L'association Les chiens du silence a été créée en 2010. 102 chiens, en majorité des bergers australiens, ont déjà pu être remis. Leur éducation est entièrement financée par des dons.

L'avis du jury : *Le jury a souhaité mettre à l'honneur l'association Les chiens du silence qui forme des chiens écouteurs. RIO et Axel forment un binôme très fusionnel et RIO, grâce à son haut niveau de formation est une aide précieuse pour le jeune homme, à qu'il a changé la vie.*



Les lauréats avec le membre du Jury qui leur a remis le Prix : Hélène GATEAU, Vétérinaire - Journaliste - présentatrice France TV chroniqueuse



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien visiteur et médiateur



Ce Trophée a été remis à :

- **MASSAÏ**
- **Race: chihuahua, mâle**
- **Âge : 6 ½ ans**
- **Propriétaire : Élodie Cerdan (Eure-et-Loir -28)**

Son histoire : Élodie est orthophoniste à l'hôpital, où ses patients sont hospitalisés en moyenne 4 à 9 mois, ce qui est moralement compliqué pour eux. Il s'agit principalement d'adultes qui ont des lésions cérébrales (AVC, traumatismes crâniens, infections ou tumeurs cérébrales, long coma avec conséquences cérébrales, etc.) et/ou trouble mécanique de la voix suite à une intubation. Lors de ses consultations, Élodie remarque que ses patients sont interpellés par son fond d'écran d'ordinateur : son chihuahua Massaï. Ce qui bien souvent permet de démarrer une conversation, même avec ses patients les plus mutiques : « moi aussi j'en ai un », « moi j'ai un chat », « le mien me manque ». Le peu d'échange autour de son chien ou de leur animal leur faisait beaucoup de bien.

L'envie d'emmener Massaï, qu'elle décrit comme un chien extrêmement doux, docile et intelligent, sur son lieu de travail murit alors dans sa tête. Avant d'accompagner sa maîtresse, Massaï suit un entraînement particulier pour savoir s'adapter au milieu hospitalier : savoir se pousser sans se faire bousculer par les roues d'un fauteuil roulant, ne pas rester dans la trajectoire d'une personne qui avance, rester à distance des béquilles et des déambulateurs, plus l'apprentissage de certains mots, pour le diriger dans l'hôpital.

La direction valide son projet en février 2021, Massaï peut prendre du service. Lors des séances, Massaï salue le patient à son arrivée, et monte régulièrement sur le bureau de sa maîtresse pour encourager le patient pendant sa séance et demander des caresses, puis retourne dans son panier. Certains d'entre eux ont confié à Élodie que Massaï venait les voir au moment où ils se trouvaient le plus en difficulté durant la séance, ce qu'elle ne percevait pas.

Elle a en revanche remarqué que Massaï était plus présent avec les patients qui ont un moral très bas.

Massaï sait également se déplacer seul dans l'hôpital, pour aller faire ses besoins dans le parc, ou quand sa maîtresse lui demande de retourner à son bureau.



Un questionnaire de satisfaction a été mis en place pour sonder les patients sur ce projet de médiation animale. Les retours sont très encourageants, Massaï sera même présenté à l'agence régionale de la santé lors de la certification 2023 de l'hôpital où exerce Élodie Cerdan.

En parallèle, Massaï participe également régulièrement à des concours de beauté, où il obtient de très bons résultats.

L'avis du jury : *Massaï a conquis le jury. Ce projet de médiation animale dont il est au cœur et dont sa maîtresse est à l'initiative est une vraie réussite au sein de l'établissement. Massaï, ce petit chien extrêmement bien éduqué, apporte d'une façon originale son aide aux patients. De plus, le chihuahua est une race peu commune dans la médiation animale.*



Le binôme lauréat avec les membres du Jury qui lui ont remis le prix : Laetitia BARLERIN - Docteur Vétérinaire, Auteure et Journaliste : France 5 « La Quotidienne » chronique "Miss Vêto", TF1 série « La vie secrète des chats », France 4 « Drôlement Bêtes », Chaîne Animaux - Emission "Animaux stars" - Rubrique vétérinaire, Télé 7 Jours... et Christophe BLANCHARD - sociologue, coordinateur Scientifique de l'ANR "La médiation canine au sein des administrations de l'État », Université Sorbonne Paris Nord.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien de la sécurité privée



Ce Trophée a été remis à :

- PSIG
- Race : berger belge malinois, mâle
- Âge : 3 ans
- Conductrice : Marion Zeznanski, agent de sécurité cynophile (Somme – 80)

Son histoire : Psig a été adopté par Marion Zeznanski en 2021 alors qu'il était chiot. Son prénom ne lui a pas été donné au hasard : au même moment, le meilleur ami de Marion, gendarme, qui faisait partie du PSIG de la Croix-St-Ouen, a tragiquement perdu la vie en intervention. Pour lui rendre hommage, Marion a décidé d'appeler son chien PSIG. Après avoir suivi leur formation d'agent cynophile/chien de sécurité, le binôme intervient principalement à la gare d'Amiens, ou lors des festivals bretons (Vieilles Charues, Fête du bruit...).

Le 7 octobre 2022, une intervention a particulièrement marqué le binôme : les faits se déroulent en gare d'Amiens. Alors qu'elle se rend en renfort sur une intervention en cours (personnes sur les voies), Marion voit deux individus, avec lesquels elle avait eu déjà une confrontation quelques heures auparavant, passer le barrage de lutte anti-fraude sans être contrôlés et monter dans le train sans billet. Elle en informe immédiatement les contrôleurs en précisant qu'ils sont susceptibles d'être dangereux.

Accompagnés de la Sûreté ferroviaire (SUGE), Marion et PSIG montent à bord du train pour retrouver les deux individus. Malgré les gens à bord en train de s'installer et le brouhaha ambiant, Psig reste concentré sur sa mission et se met à aboyer devant les toilettes. Le personnel ouvre la porte et y découvre les 2 individus recherchés. Ils refusent de descendre du train. L'un des individus est évacué du train par le SUGE et l'autre par Psig grâce à des aboiements agressifs et des « fausses frappes », qui sont en réalité un leurre pour faire peur aux personnes récalcitrantes. Une fois sur le quai, malgré la première intervention musclée de Psig, les individus menacent et insultent Marion, ainsi que les employés de la SUGE. La tension monte lorsque la SUGE souhaite procéder à la fouille de leurs sacs à dos. L'un des deux individus rentre alors dans une colère noire, jette son sac sur les voies, et se rapproche de Marion de façon agressive.



Psig se met alors à grogner et aboyer, tout en restant aux pieds de sa maîtresse, ce qui ne décourage pas l'individu qui continue à se rapprocher du binôme pendant que l'agent de la SUGE s'occupe du 2nd individu. Psig le charge alors par une frappe musclée pour défendre Marion, ce qui fait reculer l'individu de quelques mètres. La SUGE réussit à le maîtriser et le menotte.

S'il sait se montrer dissuasif et passer à l'action, PSIG est également un chien très équilibré qui sait s'adapter aux différentes situations et se montrer également très affectueux. Dernièrement, il a notamment réconforté et joué avec 3 enfants âgés de 4 à 10 ans, qui ont été laissés seuls pendant plus de 3 heures par leurs parents dans la gare... PSIG est un excellent chien de famille et un grand sportif qui pratique notamment le caniVTT en compétition avec Marion.

L'avis du jury : Le jury a souhaité mettre à l'honneur PSIG pour ses performances. Chien très équilibré, il sait parfaitement s'adapter à chaque situation. Au quotidien, le binôme fait preuve de beaucoup de sang-froid et de courage, preuve également du lien très fort qui les unit.



Le binôme lauréat avec le membre du Jury qui lui a remis le Prix : Jean-Bernard MOINGS Président de la Commission d'Utilisation Nationale Chiens de Berger et de Garde (CUNCBG) de la Centrale Canine.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie chien de famille

Ce Trophée a été remis à :

- **LAÏKA**
- Race : boxer, femelle
- Âge : 8 ans
- Propriétaire : Jean-Pierre Lassus (Haute-Saône – 70)

Son histoire : Laïka est une boxer de 8 ans, qui vit avec Jean-Pierre, son épouse et des enfants.

Le 18 janvier 2017, aux environs de 13 heures, Jean-Pierre et sa fille sont en train de déjeuner. Laïka a un comportement inhabituel : aboiements, nervosité, allers-retours vers le garage...

Lorsqu'ils ouvrent la porte du garage pour aller y mettre Laïka, Jean-Pierre et sa fille découvrent qu'un incendie s'est déclaré dans la maison, le feu a déjà envahi toute la pièce et la toiture.

Grâce à l'alerte de Laïka, ils ont pu prévenir les secours et s'enfuir de la maison en emportant quelques objets de valeurs et des papiers administratifs. Malgré l'intervention des pompiers, toute la maison a malheureusement brûlé, mais ses habitants s'en sortent sains et saufs.

Laïka a été très affectée et perturbée suite à l'incendie, et cela malgré toute l'affection dont l'a entourée sa famille.



C'est grâce au soutien et au travail avec le club canin de la Vallée du Breuchin à Froideconche (auquel elle se rendait depuis ses 3 mois) que la chienne a réussi à retrouver au bout de 2 ans un équilibre et son comportement enjoué de boxer.

Elle est d'ailleurs maintenant chien régulateur au sein du club.

L'avis du jury : Le jury a été impressionné par LAÏKA, cette chienne de famille qui n'a reçu aucune formation, mais dont l'instinct l'a directement poussée à prévenir sa famille et lui a permis de la sauver des flammes.



Le binôme lauréat avec le membre du Jury qui lui a remis le Prix :
Béatrice MAJEWSKI -Journaliste, Chef de service Télé Star – Télé Poche



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS : Catégorie Chien et environnement

- Nina et Nanky
- Races : bergers allemands (femelle & mâle)
- Âges : 6 ans et 6 ½ ans
- Conducteurs : François Bourdeau pour Nina et Nathalie Delon pour Nanky (Bouches-du-Rhône – 13 et Hérault-34)

Leur histoire : La France compte 27,6 millions d'abonnés à un réseau d'eau potable. Cette ressource vitale est transportée par près d'1 million de kms de canalisations qui permettent de distribuer 80 % de l'eau produite. Les 20 % restants, soit **1 milliard de m³** ou l'équivalent de la consommation de 18,5 millions d'habitants **sont perdues en fuites.**

Afin de réduire celles-ci, les chercheurs de fuites peuvent écouter 80 % du réseau avec des appareils de localisation acoustique. Les 20 % restant ne permettent pas ce type de recherche de fuites. Pour résoudre ce problème, en 2019, David MAISONNEUVE, responsable performances chez Veolia, prospecte pour compléter les méthodes de recherche de fuite sur les réseaux problématiques pour la recherche acoustique (canalisations plastiques, gros diamètre...). Son idée est de repérer le chlore utilisé pour la qualité sanitaire de l'eau.

Les chiens pouvant détecter toutes sortes de cibles (corps, drogues, explosifs, encre...) l'amènent à contacter deux cynotechniciens militaires en reconversion pour étudier la possibilité d'utiliser l'odorat du chien pour détecter les fuites de chlore.



La K9-KYROC-TEAM se forme alors avec Nathalie Delon et Nanky à Millau au profit de Veolia Montpellier et avec François Bourdeau et Nina à Senas (13) pour les eaux de Marseille. Dès juillet 2020, après s'être assurés que les émanations de chlore ne présentent pas de danger pour les chiens, les 2 binômes mettent au point un protocole. Au vu des très bons résultats aux tests de validation de la méthode (90 % de réussite) et du potentiel de développement de cette technique innovante, le renfort d'un 2^e chien par équipe est évident : 3 nouveaux chiens intègrent le programme (Nanky étant sur le point de prendre sa retraite). S'ils sont employés aussi en milieu urbain (cave, etc.) c'est surtout sur les réseaux en campagne que l'emploi des chiens est essentiel. Les points d'écoute étant rares ou éloignés, les fuites d'eau sont quasi indétectables. Nina a notamment détecté une fuite de 5 m³/h en forêt qui était recherchée sans succès depuis de nombreuses années.



Depuis juillet 2020, les détections identifiées par la recherche canine de fuite atteint environ **25 000 m³ par jour**, ce qui correspond à la consommation d'eau quotidienne d'une ville de 100 000 habitants par jour, comme Caen par exemple !

L'avis du jury : *Ce projet montre encore une fois à quel point le rôle du chien est bénéfique, ici pour la protection et sauvegarde de l'eau. Le jury a souhaité en effet mettre en avant cette utilisation novatrice du flair de nos fidèles compagnons. Leurs résultats des recherches de fuites d'eau sont impressionnants et s'avèrent être particulièrement utiles dans le contexte des problématiques actuelles liées aux ressources d'eau.*



Les binômes lauréats avec le membre du Jury qui leur a remis le prix : Fabrice RIBOURG, Directeur Général Royal Canin France

LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS :

Catégorie mémoire



Ce Trophée a été remis à :

- **Nom : TIFY**
- **Race : berger belge (mâle)**
- **Décédé en 2021, à l'âge de 16 ans**
- **Conducteur : Sergent Ludovic, chef du cyno-groupe du 1^{er} régiment de hussards parachutistes (65)**

Récompensé à titre posthume

Son histoire : Tify a intégré le 132e RIC en 2007 aux côtés de Ludovic. Chien au très fort caractère, après quelques débuts difficiles et quelques morsures, il s'est révélé être un excellent soldat.

Pendant 7 ans, entre 2007 et 2014, le binôme a effectué de nombreuses missions notamment au Liban en 2008 et 2013, au Kosovo en 2009 et en Afghanistan en 2010-2011.

Tify s'est particulièrement distingué le 3 janvier 2011 en Afghanistan :

Alors que la section est la cible d'un tir de roquette, appuyé par un groupe de combat, Tify fait preuve d'un grand courage en fouillant rapidement la zone de terrain malgré les tirs d'armes automatiques dont il était la cible. Son intervention a permis l'exfiltration du groupe en toute sécurité.

Il s'est à nouveau distingué en mars 2011 au cours de l'opération Nouméa. Hélicoptère de nuit, il a efficacement appuyé le bataillon en découvrant, sous un tas de pierres, plusieurs grenades à main et plus d'une centaine de munitions. Cette découverte a permis de réduire considérablement la ressource des insurgés, et ainsi d'épargner la vie d'un grand nombre de soldats de la coalition.



Pour ces deux missions lors desquelles il a démontré toutes ses qualités de chien militaire, Tify a reçu en 2012 la médaille d'or de la Défense nationale, avec étoile de bronze.

Camarade exceptionnel, Tify a toujours su s'adapter aux différentes situations, que ce soit pour du maintien de l'ordre durant les émeutes au Kosovo, lors de phases de combats intenses dans les vallées d'Afghanistan ou encore simplement pour apporter un soutien moral à la section pendant les périodes de repos.

Tify a terminé sa carrière militaire en septembre 2014 au sein du 1^{er} RHP (régiment de hussard parachutiste), dans lequel il aura l'occasion d'être parachuté.

Il a clôturé son magnifique parcours par une retraite paisible dans la maison familiale, où il est décédé en 2021 à l'âge de 16 ans.

L'avis du jury : *Le jury a été particulièrement touché par l'histoire de TIFY, qui a servi dans différentes situations de guerre. Les membres du jury ont tenu à mettre à l'honneur sa belle carrière militaire et toutes les actions qu'il a accompli sur le terrain, mais aussi la relation extrêmement forte qu'il partageait avec son maître, aux côtés de qu'il a fini ses jours. Pour toutes ces raisons, il mérite son titre de chien héros.*



Le lauréat avec les membres du Jury qui lui ont remis le Prix : André VARLET, Directeur de la Centrale Canine et Roger MADEC Conseiller de Paris, Ancien sénateur et Maire du 19e arrondissement de Paris



LAURÉAT DU TROPHÉE « PARTENAIRE DES CHIENS HÉROS »

- Association : Un toit pour Erros
- Date de création de l'association : 2021
- Co-fondateurs : Cédric Goulart et Stéphane De Mendonsa, membres de la brigade cynotechnique de la police de Marseille
- Localisation : Cabriès, Bouches-du-Rhône (13)

En savoir plus sur l'organisme

Un toit pour Erros :

L'association Un toit pour Erros fondée par deux policiers marseillais, Cédric Goulart et Stéphane de Mendonsa, a candidaté à ces Trophées pour leur engagement en faveur des chiens policiers à la retraite ne pouvant être adoptés à cause de leur comportements et agressivité.

En effet, un vide juridique concernant la retraite des chiens travaillant pour l'État entraîne parfois leur euthanasie quand ceux-ci ne peuvent être adoptés en raison de leur dangerosité possible.

En 2015, après la mutation de son maître, Erros, chien policier à Marseille, se retrouve sans maître et ne peut être adopté en raison de sa dangerosité. Face à cette situation, Stéphane Mendonsa, policier à Marseille, qui est le seul à se faire accepter par Erros mais qui ne peut l'accueillir à son domicile, et son collègue policier Cédric Goulart, décident de se mobiliser pour qu'Erros ait la retraite qu'il mérite. Ils fondent alors l'association Un toit pour Erros.

Après plusieurs années d'acharnement et grâce à une collecte de fonds ou ils réussissent à récolter 40 000 €, en septembre 2021, les deux policiers inaugurent une véritable maison de retraite pour ces chiens afin de leur offrir une fin de vie digne de leur engagement au service de la population française.

Ce projet, unique en France et réservé aux chiens de la brigade cynophile départementale de la Police nationale de Marseille, permet aux anciens maîtres de ces chiens de continuer à s'occuper de leurs protégés en se rendant sur leur lieu de travail, dans des conditions d'hygiène et de sécurité optimales.

Le chenil offre un cadre de vie remarquable à ces chiens retraités : il compte 5 grands boxes, dont 1 médicalisé, tous sont équipés d'un brumisateur, d'un chauffage extérieur, de niches professionnelles, de trappes de passage. Ils ont également un accès direct à la colline pour aller se balader avec leurs maîtres, et de grands enclos de détente.

L'objectif de Cédric et de Stéphane est que d'autres brigades canines (police, gendarmerie, armées...) s'emparent du projet et créent leur propre maison de retraite.



Les lauréats avec les membres du Jury qui leur a remis le prix : Alexandre BALZER, Président de la Centrale Canine et Arnaud BAZIN, Sénateur du Val-d'Oise, Vice-président du Groupe d'Étude "Elevage", Président de la section "Animal et Société"



Erros vient de fêter ses 14 ans, entouré de la brigade canine et de l'amour de son maître, Stéphane Mendonsa : « À nous de leur rendre 100 fois ce qu'ils nous ont donné. »

L'avis du jury : Le jury a particulièrement été sensible au projet mené par Cédric Goulart et Stéphane De Mendonsa : Un toit pour Erros. Les membres du jury ont félicité l'initiative des deux policiers qui donnent à ces chiens réformés une seconde vie et espère que cette initiative pour l'instant unique en France s'étendra à d'autres brigades ou administrations. Lors de la Cérémonie, la Centrale Canine a remis une dotation de 5000 € à l'association.



LE TROPHÉE DU CHIEN HÉROS :

Prix spécial du Jury

Ce Trophée a été remis :

Aux 6 équipes cynotechniques du détachement zonal d'Île-de-France composé de 65 sapeurs-pompiers et créé à la demande de la direction générale de la sécurité civile, qui ont décollé pour la Turquie le 7 février suite aux tremblements de terre :

- **LOBO et son maître, le capitaine Julien Gallina du SDIS 91**
- **LOKI et LESKO et leurs maîtres : le lieutenant Éric GULLY et l'adjudant-chef Sébastien VOELTZEL du SDIS 77**
- **LEYKO et son maître l'adjudant-chef Erwan Breton du SDIS 78**
- **NÉRONE et le sergent-chef Cédric Jaouen du SDIS 95**
- **JILL et son maître le Caporal-chef Xavier BALARD, de la brigade des sapeurs-pompiers de Paris,**
- **ainsi que le vétérinaire commandant Pierrick Dezaux du SDIS 77 qui les a accompagnés**

Ainsi qu'aux 2 équipes cynotechniques du groupe des 36 sauveteurs des Pompiers de l'urgence internationale qui se sont rendus en Turquie le 8 février suite aux tremblements de terre :

- **MALO et OLYMP et leurs maîtres Gérald DALLANEGRA et Vincent TRUCHAN pompiers de l'urgence internationale.**

Leur histoire : Le 6 février un séisme frappe la Turquie et la Syrie. Suite à l'appel à l'aide internationale de la Turquie, les secours se mobilisent.

Plus de 400 chiens formés à l'intervention en cas de catastrophe ont été déployés en Turquie dans la zone sinistrée par le séisme, dont Lobo, Loki, Lesko, Leyko, Nérone et Jill envoyés depuis l'Hexagone à la demande de la direction générale de la sécurité civile et Malo et Olymp, qui font parties des pompiers de l'urgence internationale.



Les binômes lauréats avec Marc FESNEAU, ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire et Alexandre BALZER Président de la Centrale Canine et membre du Jury qui leur ont remis le Prix

Durant leurs interventions, le travail des chiens a été remarquable, et ceci malgré des conditions de travail difficiles et éprouvantes : conditions météorologiques extrêmes (froid, neige), le bruit, des débris extrêmement dangereux et coupants, des risques d'effondrement, les nombreuses odeurs...

Les chiens ont permis de sauver la vie de 2 personnes, mais aussi de retrouver les corps de nombreuses personnes, permettant aux familles de faire leur deuil.



Leur travail a largement été reconnu par la population locale. Près de 50 000 personnes ont perdu la vie lors de cette catastrophe.

L'avis du jury : *Le jury avait à cœur de récompenser ces binômes envoyés en Turquie au lendemain de cette catastrophe. L'abnégation et le courage dont ces binômes ont fait preuve face à des conditions extrêmes sur le terrain méritent largement une mise en lumière.*

1^{ère} édition de la Semaine nationale du chien : La Centrale Canine met le rôle bénéfique du chien dans la société à l'honneur partout en France

Du 1^{er} au 8 octobre 2023, le chien sera au cœur de l'actualité ! La Centrale Canine lance en effet la **Semaine nationale du chien** en organisant des événements dans plusieurs villes de France afin de promouvoir le rôle bénéfique du **chien** dans la société et faire de la pédagogie auprès des futurs adoptants.

L'occasion de **réunir tous les amoureux des chiens**, et ils sont nombreux (84 % des Français déclarent aimer les chiens¹), pour des moments de convivialité et de partage.

Ces **manifestations**, organisées en lien avec les élus locaux, les clubs d'éducation et d'utilisation affiliés à la Centrale Canine, ainsi qu'avec les **associations canines territoriales**, pourront prendre la forme de portes ouvertes, de villages canins, de conférences, de balades canines, de cours d'éducation, etc. avec au programme :

- des **démonstrations** pour faire découvrir au grand public les **capacités exceptionnelles de ces animaux** (chiens de recherches, d'intervention, d'assistance...),
- des **initiations** aux nombreuses activités que l'on peut pratiquer avec son chien pour renforcer la complicité : **canicross, canimarche, caniVTT, canitrottinette, treibball, agility, hoopers, dog-dancing, flyball, obéissance, attelage, pistage**, etc.
- Mais aussi de la **pédagogie** pour **sensibiliser les futurs adoptants** aux besoins de ces animaux et leur apporter tous les renseignements nécessaires avant d'accueillir un chien dans leur foyer. **En effet, adopter un chien, c'est s'engager pour 15 ans !**

Pour permettre aux Français de trouver les événements qui vont se dérouler près de chez eux, la Centrale Canine lance prochainement un site dédié avec une carte de géolocalisation répertoriant toutes les manifestations :

Rendez-vous prochainement sur :
[La Semaine nationale du chien](#)

Les entreprises appelées à ouvrir leur porte aux chiens de leurs collaborateurs

À l'occasion du lancement de la 1^{ère} édition de la Semaine nationale du chien, la Centrale Canine invite également les entreprises et institutions françaises à s'initier au « **Pets at work** » en permettant à leurs collaborateurs de venir accompagnés de leur chien.

Une pratique qui se développe depuis le confinement et que les Français aimeraient voir se développer : d'après le baromètre Centrale Canine / CSA 2021, près de 4 Français sur 10



¹ Baromètre CSA / CENTRALE CANINE « Les Français et les chiens », décembre 2021

(39 %) aimeraient que les chiens soient davantage acceptés sur leur lieu de travail ! Or, à l'heure actuelle, seuls 7 % des employeurs l'autorisent.

En plus d'améliorer le **bien-être de l'animal**, les avantages de la présence des chiens au travail sont également nombreux pour les collaborateurs et les employeurs : réduction le stress, favorisation de la productivité et socialisation au travail, équilibre entre vie professionnelle et vie privée.



À propos de la Centrale Canine :



CENTRALE
CANINE

Fondée en 1881, la Centrale Canine, véritable Maison du Chien en France, est l'organisme reconnu par le ministère de l'Agriculture pour gérer le livre généalogique canin (LOF, Livre des Origines Français). Cette association loi 1901, reconnue d'utilité publique le 28 avril 1914 et à but non lucratif, a pour objectif la promotion des races de chiens en France ainsi que la promotion et la protection des divers rôles du chien dans la société. Dès 1932, elle coordonne et fédère les différents Clubs de Races et Associations Canines Territoriales qui la composent.

La Centrale Canine est membre de la Fédération Cynologique Internationale (FCI), dont elle fut l'un des cinq membres fondateurs, en 1911. Cet organisme mondial réunit les sociétés canines de 99 pays membres ou partenaires, et garantit la reconnaissance mutuelle des juges et pedigrees au sein de ces pays. La Fédération Cynologique Internationale reconnaît environ 352 races de chiens dans le monde.

La Centrale Canine édite une revue bimestrielle, Centrale Canine Magazine et a créé plusieurs Prix pour récompenser des chiens, des auteurs et des artistes : les Trophées des Chiens Héros de la Centrale Canine, le Prix Littéraire de la Centrale Canine, le Prix des Beaux-Arts de la Centrale Canine, etc. En 2022, pour ses 140 ans, la Centrale Canine a également publié son premier Baromètre « Les chiens et les Français » mené par l'institut CSA et inauguré le 1er Mémorial en l'honneur des chiens héros civils et militaires en octobre dernier à Suippes, dans la Marne.



Pour plus d'informations :
www.centrale-canine.fr

Arnault, Anaïs et l'Équipe ADOCOM-RP,
Service de Presse de la Centrale Canine vous remercient de votre attention.
Tél : 01 48 05 19 00 – Courriel : adocom@adocom.fr

La Centrale Canine remercie Madame Anne Hidalgo, maire de Paris, Monsieur Christophe Najdovski, adjoint à la maire de Paris, ainsi que leurs équipes pour leur soutien et pour l'accueil de la cérémonie de remise des Trophées des Chiens Héros 2023 de la Centrale Canine dans les salons de l'hôtel de ville de Paris.

Organisation globale des Trophées des Chiens Héros 2023 de la Centrale Canine